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 محضــــر مــــــــداولات مجلس جماعة سيـــــــــدي إفنـــــي

  0702مارس   70الاستثنائية ليوم  المنعقد خلال الدورة  

 

  صباحاوالنصف ،على الساعة العاشرة   0702 مارس 70هـ الموافق ل  4111 شعبان 41الثلاثاء في يوم       

بقاعة المسيرة الخضراء، تحت رئاسة السيد رشيد البطاح رئيس ستثنائية ا ةعقد مجلس جماعة سيدي افني دور

 :المجلس الجماعي ، بحضور السيد حميد رمال باشا المدينة ممثل السيد عامل اقليم سيدي افني، وكذا السادة 

  حميد المحندي 

  باكشوالحافظ 

 : مدير المصالح لجماعة سيدي افني .

 ماعات المحلية بالباشوية .ج: عن قسم ال

 التقنية والتدبير المفوضوالاشغال والممتلكات والدراسات  مكلف بقسم التعمير:  نور الدين فضيول 

 مكلف بقسم الشؤون الادارية والمالية والقانونية والثقافية :  ابراهيم يعقوب  

  والرياضية والاجتماعية  الشؤون الثقافية رئيس مكتب: علي مازن  

 مصلحة الدراسات التقنية والصفقاتب مكلف:   بوشتى النعماوي  

  مكتب التعمير: عن   حسان ادلشكر  

 رئيس مكتب شؤون المجلس محمد لبيب : 

 عن مكتب شؤون المجلس  مينة فادس : 

 

 عضــــــوا. 82 : العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس 

 عضــــوا. 82:   عدد الأعضاء المزاولين لمهامهم 

 00:                       عدد المناصب الشاغرة . 

 عضوا، وهم الســـــــادة : 02:   عدد الأعضاء الحاضرين 

 

 : رئيس المجلس .

 النائب الأول للرئيس.

 : النائب الثاني للرئيس

 رشيد البطاح .4

 عمر بوفيم .8

 بوفايماحمد  .3

 محمد المزدوغي .1 : النائب الثالث للرئيس

 رشيد زكى .5 : النائب الرابع للرئيس

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

OUED NOUN–WILAYA   REGION GUELMIM  

PROVINCE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

DIRECTION DES SERICES 

DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET JURIDIQUES 

JURIDIQUES ET DES AFFAIRES DU CONSEILSERVICE DES AFFAIRES  

  BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 

 المملكــــــــة المغربيـــــة

 وزارة الداخليــــة

 ولاية جهة كلميم واد نون

 إقليم سيدي إفنـــــي

 باشوية سيدي افني

 جماعـــة سيدي إفنـي

 مديرية المصالح

 والقانونية قسم الشؤون الإدارية والمالية 

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس

 مكتب شؤون المجلس
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 : النائبة الخامسة للرئيس. 

 : النائبة السادسة للرئيس.

 : كاتب المجلس.

 : نائب كاتب المجلس.

 : رئيسة لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة.

 : نائب رئيسة اللجنة المالية.

 : رئيسة اللجنة الثقافية والرياضية والاجتماعية والتنمية البشرية.

 : نائب رئيسة اللجنة الثقافية

 : رئيس لجنة التعمير والبيئة

 : نائب رئيس لجنة التعمير

 :  رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات.

 : نائب رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس

 

 رقية بوعبيد .6

 احسان كاكا .7

 بوبكر اشو .2

 ابراهيم البطاح .9

 مينة همام .40

 ادريس اشنيض .44

 الزهرة العود .48

 عزيز بزايو .43

 مولاي عبد الله الوحداني .41

 الحسن لكواس .45

 علي بابرياش .46

 علي الرايس .47

 محمد بابرياش .42

 ابو المصالح كلثومة .49

 محند لاشكر .80

 محمد ازركي .84

 اشواق الوادي .88

 محمد بهوش .83

 عمار بهوش .81

 فتيحة بنران .85

  السادة :  موه 72:  عدد الأعضاء الغائبين بعذر 

 مصطفى بايتاس        : عضو المجلس -04

 عبد الرحمان الراجي  : عضو المجلس . -08

 : عضو المجلس .         مبارك اجبابدي -03

 لا احد:  عذر  بدون عدد الأعضاء الغائبين   
المتعلق  443.41من القانون رقم  18التأكد من اكتمال النصاب القانوني للمجلس عملا بمقتضيات المادة  وبعد        

بالجماعات، افتتح السيد رئيس المجلس أشغال هاته الدورة ، مرحبا بالسادة الحاضرين على تلبيتهم دعوة الحضور، 

الذكر اعلن السيد الرئيس عن اسماء الاعضاء  من القانون سالف 67وطبقا لمقتضيات الفقرة الثالثة من المادة 

وهم  ، حيث تم تسجيل غياب  ثلاثة اعضاء بناء على طلبات اعتذاراتهم التي توصلت بها رئاسة المجلس ،المتغيبين 

، وتم عرض اعتذارات المعنيين على انظار  مبارك اجبابدي –عبد الرحمان الراجي  –السادة : مصطفى بايتاس 

 يث وافق هذا الاخير بالإجماع على قبولها. عموم المجلس، ح

 

 وبعد ذلك تم بسط جدول اعمال الدورة الذي يتضمن النقط التالية :       

إعادة التداول بخصوص اتفاقية الشراكة المتعلقة بإحداث مركز جامعي جهوي لكرة القدم بجهة كلميم واد  -2

 .نون

 

لاتفاقية شراكة الخاصة بتهيئةة وإلاة ا المحةرل العشةوالي الحةالي وإنجةا   0التداول والمصادقة على ملحق   -70

 مركز طمر وتثمين النفايات المنزلية لإقليم سيدي افني . 

 التداول بشأن التزام المجلس الجماعي لسيدي افني بالمساهمة في مشروع كهربة حةي الفةتو وحةي تمحروشة  -0

 بمدينة سيدي افني.
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قبل الشروع في مناقشة النقط المدرجة بجدول اعمال ، اشار السيد الرليس الى ان هاته الدورة تنعقد بحلب         

المتعلق بالجماعات ، وذلك  002.01من القانون التنظيمي رقم  20بمقتضيات المادة من السيد عامل الاقليم عم   

، وكذا عم  بمقتضيات  0702فبراير  00بتاريخ :  969بناء على الرسالة العاملية الواردة بهذا الشأن تج  عدد: 

بشان اضافة نقط  0702 مارس 70بتاريخ  0762على الرسالة العاملية عدد : من نفس القانون ، بناء  29المادة 

بجدول اعمالها ، مبر ا ان النقط المدرجة بهذا الاخير تكتسي طابعا استعجاليا ، وهي  حصرية لا يتم وضعها من 

 طرف مكتب المجلس .

 

 



4 

 

 

 



5 

 

 

 

 العــــرض:

تطرق للحديث في هذا الصدد السيد رئيس المجلس مبرزا ان هاته النقطة كانت موضوع مقرر اتخذه :  الرليس

 8والتي صادق من خلالها على ملحق  8084 مارس 44المنعقدة بتاريخ  الاستثنائية المجلس السابق خلال دورته

طمر وتثمين النفايات المنزلية لإقليم  لاتفاقية الشراكة الخاصة بتهيئة وإغلاق المطرح العشوائي الحالي، وانجاز مركز

مليون درهم المرصود من طرف وزارة  88سيدي افني، حيث تضمنت بندا يحتم على جماعة سيدي افني تحويل مبلغ 

لفائدة مؤسسة التعاون بين الجماعات " افني الكبرى"  - التنمية المستدامةقطاع  – والتنمية المستدامة الانتقال الطاقي

 تضمني ، الا انه ، غير ان الاتفاقية الحالية المعروضة على انظار عموم المجلس هي نفس الملحق المشروع صاحب

 يحتم على الجماعة تحويله لفائدة المؤسسة. المرصود من طرف وزارة الداخلية مليون درهم 3آخر بمبلغ  امالي اغلاف

تقارير  اعدادهاته النقطة و اتدارست قد المالية والميزانيةذكر السيد الرئيس ان لجنة المرافق العمومية ولجنة و           

 بشأن ملحق هاته الاتفاقية وذلك كما يلي :

  تقرير اللجنة المكلفة بالشؤون الاقتصادية والميزانية والمالية والبرمجة

 

اللجنة المكلفة بالشؤون عقدت  على الساعة الحادية عشرة صباحا  8083مارس  08بتاريخ       

اجتماعا بمكتب النواب ، ترأسته السيدة مينة همام رئيسة  الاقتصادية والميزانية والمالية والبرمجة

 اللجنة، وبحضور السادة :

 محمد المزدوغي      : عضو. -

 بوبكر اشـــــــو    : عضو  -

 وقد حضر هذا الاجتماع كل من السادة :   

 حميد المحندي   : مدير المصالح . -

 : رئيس قسم الشؤون المالية والقانونية .ابراهيم يعقوب   -

 محمد لبيب          : رئيس مكتب شؤون المجلس -

 
 هذا وتجدر الإشارة إلى ان جدول اعمال هذا الاجتماع يتضمن النقطة الفريدة التالية :

لاتفاقية شراكة الخاصة بتهيئة وإغلاق المطرح العشوائي الحالي  8** التداول والمصادقة على ملحق 

 وإنجاز مركز طمر وتثمين النفايات المنزلية لإقليم سيدي افني.

هذا وبعد أن رحبت رئيسة اللجنة بالحضور تطرقت الى صلب الموضوع مشيرة الى ان هذه النقطة تتعلق 

لاتفاقية شراكة الخاصة بتهيئة وإغلاق المطرح العشوائي الحالي وإنجاز مركز طمر وتثمين النفايات  8ملحق بدراسة 

وقد تم الإطلاع من طرف اعضاء اللجنة على بنود هاته الاتفاقية ومضامينها، حيث لم يتم منزلية لإقليم سيدي افني، ال

اثارة أية ملاحظة بشأنها، مما حدا باللجنة الى الموافقة عليها، وإحالتها على المجلس التداولي خلال انعقاد دورته 

 . 8083مارس  07الإستثنائية ليوم 

 

 انتهى الاجتماع على الساعة الحادية عشرة والنصف صباحا من نفس اليوم والشهر والسنة اع ه.وبه      

 

لاتفاقية شراكة الخاصة بتهيئة وإلا ا المحرل  0التداول والمصادقة على ملحق     :  النقحــــة الاولى

 العشوالي الحالي وإنجا  مركز طمر وتثمين النفايات المنزلية لإقليم سيدي افني 
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 تقرير اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات

على الساعة الثانية عشرة زوالا عقدت اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات  8083مارس  08بتاريخ 

 سه السيد علي بابرياش  رئيس اللجنة ، وبحضور السادة :اجتماعا بمكتب النواب ترا

 علي الرايس : نائب رئيس اللجنة  -

 رشيد زكى  : عضو -

 رقية بوعبيد : عضو . -

 محمد ازركي : عضو . -

 كما حضر هذا الاجتماع السيد :

 محمد لبيب  : رئيس مكتب شؤون المجلس .  -

 هذا وتجدر الإشارة إلى ان جدول اعمال هذا الاجتماع يتضمن النقطة الفريدة التالية :          

  لاتفاقية شراكة الخاصة بتهيئة وإلا ا المحرل العشوالي الحالي  0التداول والمصادقة على ملحق

 .وإنجا  مركز طمر وتثمين النفايات المنزلية لإقليم سيدي افني
تح رئيس اللجنة أشغال هذا الإجتماع مرحبا بالسادة الحاضرين، موضحا في ذات الوقت ان هذه في البداية افت     

لاتفاقية شراكة الخاصة بتهيئة وإلا ا المحرل العشوالي الحالي وإنجا  مركز طمر وتثمين  0بملحق النقطة تتعلق 

 .النفايات المنزلية لإقليم سيدي افني
إحالتها على عموم المجلس خلال انعقاد  ه الاتفاقية واهدافها ارتأت اللجنةوبعد استقراء البنوذ المتضمنة لهذ 

 . 07/03/8083دورته الاستثنائية ليوم 
 . وبه انتهى الاجتماع على الساعة الثانية عشرة  والنصف  والا من نفس اليوم والشهر والسنة اع ه         

 

المحرل العشوالي الحالي وإنجا  مركز طمر وتثمين لاتفاقية شراكة الخاصة بتهيئة وإلا ا  0ملحق ال

 .النفايات المنزلية لإقليم سيدي افني
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 المناقشة

لا يتضمن موقع العقار  الاتفاقية هاته وتدخل عضو المجلس السيد محمد بهوش مبرزا أن ملحق:  محمد بهوش

 المنزلية بالنفوذ الترابي لإقليم سيدي افني.تثمين النفايات  و المخصص لإنجاز مشروع مركز طمر

وتناول الكلمة النائب الاول للرئيس لافتا الى أن ديباجة ملحق هاته الاتفاقية وردت به الاتفاقية  : عمر بوفيم

الذي صادق عليه المجلس خلال دورة فبراير  4رقم  والملحق التعديلي،  8040المصادق عليها خلال دورة يوليوز 

 الانتقال الطاقي على هذا الاخير من طرف وزارة الداخلية ووزارة المصادقة، متسائلا في هذا السياق عن 8084

لحق تفاديا لكل ما من شأنه أن يعيق تنفيذ المقرر المزمع اتخاذه بشأن م  - التنمية المستدامةقطاع  – والتنمية المستدامة

 المعروض للتداول من طرف عموم المجلس. 8

لم يعد واردا بميزانية الجماعة وغير مدرج  الاعتمادمليون درهم مبرزا ان هذا  3كما تطرق للحديث عن مبلغ 

، مشيرا الى انه يتعين رفع ملتمس 8084بالاعتمادات المنقولة بها، ولم يتم إرجاعه من طرف وزارة الداخلية منذ سنة 

لوزارة الداخلية لتحويل هذا الاعتماد مباشرة الى مؤسسة التعاون بين الجماعات"   شأن الى المصالح المركزيةالبهذا 

 من طرف الجماعة . هفي ظل غياب اتفاقية خاصة بتحويلافني الكبرى" 

: وردا على تدخلات السادة الأعضاء، أوضح السيد رئيس المجلس ان القطعة الأرضية المخصصة  الرليس

جاز هذا المشروع تقع بمنطقة " كريكرة " وأن جميع الإجراءات المرتبطة بهذا الملف تم اتخادها من نزع الملكية لإن

 قصد التأشير.للحكومة وتعويضات المستفيدين، حيث تم إرسال الملف الى الامانة العامة 

الاقليم هي الواردة من طرف السيد عامل  الاتفاقيةسيد الرئيس أن ملحق هاته الالثاني ابرز  التدخلوبالنسبة 

 المشروع. صاحبةمليون درهم مباشرة لفائدة المؤسسة  3الاتفاقية المعتمدة لتمكين الوزارة من تحويل مبلغ 

 3عن كيفية تحويل المبلغ المحدد في  تساءل النائب الثالث للرئيس السيد محمد المزدوغيو   : محمد المزدولاي

 ،بعين الاعتبار هاته الملاحظة  ذما يستوجب اخم،  انية الجماعةأنه ليس واردا بميز بمامليون درهم لفائدة المؤسسة، 

 الة المصادقة على المقرر الحالي .يمكن أن يطرح في ح اشكالدرءا لأي 

ن يره 8التعديلي رقم  حقالى ان المصادقة على المل اشار: غير أن النائب الاول للرئيس عمر بوفيم 

أن  سبة لتأشيرة وزارة المالية، كما افادمضيفا ان هذا الإجراء يعد إلزاميا بالن،  4التعديلي رقم  المصادقة على الملحقب

 يعتبر من، فضلا عن انه   (A P) – فقط يتعلق بالالتزام  ترخيص برنامج  بشأنهصدر قد   مليون درهم 3مبلغ 

بضرورة رفع ملتمس في هذا الصدد من أجل  مضيفا ، من طرف وزارة الداخلية يتم تحويلهاالتي المنقولة عتمادات لاا

، لعدم التأشير على 8بديباجة الملحق التعديلي رقم  4الإشارة الى الملحق رقم و اع هذا الاعتماد لفائدة الجماعة،ارج

ود المرص مليون درهم لحد الآن لفائدة المؤسسة 88تحويل مبلغ  تمكين الجماعة من والذي حال دون ، الملحق الأول

ان الغاية من  نفس الآن، مستطردا في  التنمية المستدامةقطاع  - والتنمية المستدامة الانتقال الطاقي وزارة من طرف 

 مشروع.ال هذا المتعلقة بإنجاز جراءاتللإ  التطبيق السليم هوإثارة هاته الملاحظات 

ملاحظة بشأن الزامية الجماعة تحويل   وتناول الكلمة كاتب المجلس السيد بوبكر اشو مسجلا:  بوبكر اشو

، حيث اقترح في هذا المضمار إضافة للاتفاقية  بالملحق التعديليمليون درهم لفائدة المؤسسة المنصوص عليه  3مبلغ 

 به من طرف وزارة الداخلية.العبارة التالية : تحويل المبلغ المذكور حال التوصل 

الى أن هاته النقطة لم يتم التداول بشأنها من طرف مكتب المجلس  اشاروفي إطار نقطة نظام  عمار بهوش :

التي تعد ملحقا تعديليا  الاتفاقيةحول حيثيات هاته  المكتبواعضاء  المجلس  ان هناك تناقض ما بين رئيس ا لاحظم

 ، كان من الاجدى التداول بشأنها من طرف مكتب المجلس . المشروع  لإنجاز

الدورة أبرز رئيس المجلس أن النقطة المدرجة بجدول اعمال هاته  ، وفي إطار الرد على هذا التعقيب الرليس :

وقد أحيلت على اللجن  بعقد دورة استثنائية  وفق جدول اعمال محدد . الإقليمناء على طلب من طرف عامل جاءت ب

 الدائمة للمجلس ذات الصلة قصد دراستها اعتبارا لطابعها الاستعجالي.

                 وتدخل عضو المجلس السيد محمد بهوش ذاهبا الى أن الجماعة هي التي كانت صاحبة  : محمد بهوش

 مساهمة الجماعة لإنجاز المشروع .وليست المؤسسة مشيرا إلى أنه يتعين إعادة النظر في المبلغ المشروع، 

فبالنسبة لمبلغ لم تساهم بأي مبلغ من أجل انجاز المشروع، وأوضح السيد رئيس المجلس ان الجماعة : الرليس 

في حين ان  – التنمية المستدامة قطاع  – والتنمية المستدامة الانتقال الطاقي مليون درهم قد ساهمت به وزارة 88

 ,لفائدة مؤسسة التعاون الاعتماداتوزارة الداخلية، وسيتم تحويل هاته  تم رصده من طرف مليون درهم  3 مبلغ

الى أن اللجن المجتمعة بصدد  وفي معرض حديثه أشار عضو المجلس السيد محند لاشكر : محند لاشكر  

 . حالة النقطة على المجلس التداوليبإ اكتفت فقط  ،انما دراسة هاته النقطة لم تقم بإعداد أي تقرير في الموضوع
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 سواء من الناحيةالمنزلية وفي هذا السياق تساءل عضو المجلس عن مآل المطرح الٌإقليمي لطمر وتثمين النفايات  

، علما ان مسطرة نزع الملكية تستغرق مدة اربع سنوات للقيام بالإجراءات المرتبطة  الإدارية او من الناحية المالية

 بتسوية هذا النوع من الملفات .  

أفاد رئيس المجلس ان مشروع المطرح الإقليمي قد وصل الى مراحله  ، على هذا التساؤل: وجوابا  الرليس

، ليليها بعد  مانة العامة للحكومة قصد التأشيرسيحال الملف على الا ،لإتفاقية ا  ملحقالنهائية، وبمجرد المصادقة على 

 ذلك اتحاذ الاجراءات المتعلقة بنشر الاعلان عن الصفقة الخاصة بهذا المشروع .

 

 

 .وبعد التداول بشأن هاته النقحة، تم  إحالتها على التصوي 

 خ ل مناقشة النقحة الثانية. لم تلتحق للجلسة الا السيدة أشواا الوادي ان الى تجدر الاشارة
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 العــــرض:

بمشروع الإنارة الذي مبرزا ان هاته النقطة تتعلق  ، تناول الكلمة في هذا الصدد السيد رئيس المجلس:  الرليس

بين  ما بحي الفتح على طول المسار الممتد من اجل تجديد الاعمدة الكهربائية الإقليميتم انجازه من طرف المجلس 

الى غاية المستشفى الإقليمي للمدينة، وكذا الشطر المتعلق بالإنارة المنجزة  المستودعات الخاصة بصناعة الأجور

وأمام هاته الوضعية  . ار الكهربائيمدة بالتيبحي تمحروشت، إلا أن هذا المشروع طرح بشأنه اشكال يتعلق بربط الأع

اردف السيد الرئيس انه تم عقد اجتماع بمقر العمالة حول هذا الموضوع حضره النائب الثالث للرئيس من أجل وضع 

الاستعانة بمحولين كهربائيين، الأول يتواجد  الاجتماعحلول آنية واستعجالية لهذا المشكل، وقد تمخض عن هذا 

 بحي الفتح المتواجدةالاعمدة لتزويد بجانب المجزرة الجماعية  يتواجد  ، والثاني  بضواحي إقامة السيد العامل

، نظرا المتواجدة بهذا الحي  لحي تمحروشت سيتم الرفع من شدة التيار الكهربائي للمحولات  ، أما بالنسبةبالكهرباء 

وتأسيسا على ذلك أوضح السيد الرئيس أن الغاية  .بالإنارةالأعمدة المنجزة  المطلوب لتزويد ضغطلل  ااستيعابهدم لع

، خاصة  والاتكالية الانتظارمن الإنارة العمومية التي لا تقبل  الاستفادةالمرجوة من هذا كله هو تمكين الساكنة من 

  تمحروشت . المشكل المطروح بتجزئة القدس الواقعة بحي 

من اجل توفير  مساهمةذلك بالو،  انخراط الجماعة في هاته العملية أمر ضروري وابرز في هذا الصدد ان

فاتورة التقديرية المعدة لهذا لل ادرهم وفق 91.720.00والمحددة تكلفتها في مبلغ يقدر ب  لذلك ، المعدات اللازمة 

 الغرض.

رقم  التنظيمي من القانون 82: وفي إطار نقطة نظام، ذكر النائب الاول للرئيس بمقتضيات المادة  عمر بوفيم

اللجان  التي لم تتم دراستها من طرفللنقط  بالنسبة  الذي ينص على التداول او عدمه اتالمتعلق بالجماع 443.41

 الدائمة للمجلس.

لنقطة على اللجن الدائمة للمجلس لطابعها الاستعجالي : إلا أن السيد الرئيس عزا عدم عرض هاته ا الرليس

من القانون التنظيمي للجماعات، فضلا عن ضيق الحيز الزمني الذي لا يسمح بدراستها  39المنصوص عليه بالمادة 

 من طرف اللجنة المختصة.

هاته النقطة على يعدو كونه عرض  : وفي ذات السياق، أبرز النائب الأول للرئيس أن الأمر لا عمر بوفيم

 التصويت من أجل التداول او عدمه لا غير.

أحال السيد الرئيس هاته النقطة على التصويت، حيث وافق أعضاء  ،سالفة الذكر 82: ووفقا للمادة الرليس 

 المجلس بالإجماع على التداول بشأنها.

 

 

 

 

 

 

 

التداول بشأن التزام المجلس الجماعي لسيدي افني بالمساهمة في مشروع كهربة   :  النقحــــة الثانية

 حي الفتو وحي تمحروش  بمدينة سيدي افني.
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 المناقشة

الانارة الذي تم إنجازه بودادية الفتح وحي  شروعائب الاول للرئيس مبرزا ان م: وتدخل الن عمر بوفيم

تحت رئاسة السيد عامل الإقليم، وقد خلصت  ، تامحروشت قد عقدت بشأنه عدة اجتماعات قبل هذا الاجتماع الأخير

على اطلاق الإنارة بشكل استعجالي، وقبل حلول شهر رمضان الأبرك بناء على  الاتفاقالسابقة الى  الاجتماعات

 .عليه الاتفاقالمكتب المحلي للكهرباء بتنفيذ ما تم  ، وذلك بالزام ادرة من طرف عامل الإقليمالتعليمات الص

لعيوب من حيث وفي معرض حديثه أشار النائب الاول للرئيس الى ان هاته النقطة تعتريها مجموعة من ا

في نظره الحديث عن المساهمة في مشروع كهربة حي الفتح وحي ادوفقير كما هو وارد بهاته يستقيم  الصياغة، إذ لا 

النقطة، مذكرا في ذات الوقت ان المشروع في حد ذاته انجز بناء على اتفاقية شراكة في إطار سياسة المدينة ما بين 

ي افني، وهو ما سيؤدي الى تغيير هاته وزارة الاسكان ووزارة الداخلية والمجلس الإقليمي لسيدي افني، وجماعة سيد

 حديث عن ملحق اتفاقية .للالنقطة 

نظرا  ، او اتخاد مقرر بشأنه ، كنقطة رئيس حلا لهذا المشكل دون ادراجهالنائب الأول لل اقترح ، وفي المقابل

لتسوية هاته الوضعية التي تتعلق أساسا بتقوية المحولات الكهربائية وليس تقوية الإنارة العمومية  الاعتماداتلتوفر 

 مبينا أن هاته النقطة يشوبها تناقض وغموض.

: وتناول الكلمة عضو المجلس السيد محمد ازركي ذاهبا الى ان هاته النقطة تكتسي طابعا هاما لما  محمد ا ركي

المقرر من طرف عموم  هذا ملتمسا التصويت على ، شاكل على مستوى الإنارة العموميةيعانيه حي المحيط من م

 المجلس . 

: وتطرق للحديث النائب الثالث للرئيس مثمنا المجهودات الجبارة المبذولة من طرف رئيس  محمد المزدولاي

لكافة أحياء المدينة، وفي هذا  LEDالمجلس في مجال الكهرباء بالمدينة المتمثلة في استعمال المصابيح من نوع 

المضمار ذكر بالاجتماع الأخير المنعقد بمقر عمالة سيدي افني حول التأخير الحاصل في إطلاق الإنارة بحي الفتح 

بعدما تم تغيير الأعمدة القديمة بأخرى جديدة في إطار المشروع الذي تم انجازه ضمن سياسة المدينة،  ، وحي ادوفقير

أشاد  الاختلالاتالاعمدة بالإنارة، ولتدارك هاته  هاته ولات الكهربائية الحالية حال دون تزويدإلا ان ضعف المح

سيما  الاعمدةتزويد لرتبطة بتقوية المحولات الكهربائية مالمتدخل بجهود الجماعة للمساهمة في تغطية المصاريف ال

 الثلاثة اشهر.على تثبيتها ما يقارب  التي مر بتجزئة القدس بحي تمحروشت 

قطاع الإنارة مشيدا بالمجهودات المبذولة ب، م تدخل نائب رئيس اللجنة الثقافية السيد عزيز بزايو ث:  عزيز بزايو

شغال المرتبطة بتغيير أعمدة الإنارة بحي الفتح، حيث لوحظ ان الشركة لاتساءل عن مخلفات ابالمدينة، إلا أنه 

 .الأشغالة الأرصفة الى وضعها الطبيعي بعد انتهاء صاحبة الصفقة لم تعمل على إرجاع حال

ان مشروع الإنارة الخاص بحي الفتح بإشارته الى  وتميزت كلمة كاتب المجلس السيد بوبكر اشو: بوبكر اشو      

كون لها تسب الإمكانيات المالية المتاحة سحوحي ادوفقير هو مشروع غير قابل للمزايدة، وبما أن مساهمة الجماعة 

آثار ايجابية لتسوية هذا الإشكال، فلا أحد سيجادل في ذلك، وليس هناك اي مانع مادام الأمر يصب في مصلحة 

 المواطن بشكل عام.

لافتا الى انه يتعين مناقشة  ، دخل نائب رئيسة لجنة المالية والميزانية السيد ادريس اشنيضتثم :  ادريس اشنيض

 هاته النقطة مقرر سليم بشأناتخاذ تيجة ايجابية، وعن السبل الكفيلة للخروج ن النقطة بنوع من السلاسة، والبحث هاته

فيما لا يفيد وغير ذي جدوى، وتفادي كل العقبات والمطبات التي من شأنها ان تساهم في عرقلة النقط  ضدون الخو

 المتداولة من طرف عموم المجلس .

: وتدخل النائب الاول للرئيس الذي طالب التعجيل بإطلاق الانارة الخاصة بالأعمدة المنجزة بحي  عمر بوفيم

الفتح وحي ادوفقير، بعيدا عن كل المزايدات او وضع مطبات حول هذا الموضوع، مؤكدا انه بصدد تصحيح المسار 

عية، موضحا في ذات السياق انه في بهذه الوضوتصويب الاتجاه الذي سوف تسلكه الإجراءات والمساطر المرتبطة 

حالة التصويت على هاته النقطة واتخاذ مقرر بشأنها وفقا للصيغة المدرجة بجدول الأعمال، فلا بد من اتخاد مقرر 

يستغرق وقتا طويلا للتأشير سهذا الإجراء  ان آخر يتعلق ببرمجة الاعتماد المراد تخصيصه لهذه العملية، مشيرا الى

أكد النائب الى حدود شهر دجنبر من السنة الجارية، وفي هذا المضمار  الذي سيمتد لا محالة ،ئضالفاعلى برمجة 

الاول للرئيس أن الحل بيد السيد الرئيس ويمكن مباشرة الإجراءات المرتبطة بهذا الموضوع ابتداء من الغد، علما ان 
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،  يتطلب سوى الإعلان عن سندات طلبوأن الأمر لا ، درهم  500.000.00 تقدر ب:متوفرة ال الاعتمادات

 الشركة المزمع اختيارها لهذا الغرض.عن  والاعلان

 ارئيس المجلس ان هاته النقطة وضعت بجدول الأعمال وفق: وردا على مداخلة النائب الاول، ابرز  الرليس

وفي هذا  .دون تغيير هاانه يجب التداول بشأن مؤكدا،  صيغة التي تلقتها رئاسة المجلس من طرف عامل الإقليملل

درهم، صرف منه مبلغ يقدر تقريبا ب  200.000.00الذي كان مخصصا للكهرباء يقدر ب  الاعتمادالسياق أفاد ان 

 بالالتزاممن الوفاء  الجماعة درهم، الشيء الذي سيمكن 500.000.00هو  منه والمتبقى ،درهم  300.000.00

 الفتح وحي تامحروشت.بخصوص كهربة حي  عمالةالمنعقد بمقر ال الاجتماعمخرجات ب

: وتدخل السيد عزيز بزايو متسائلا عن دفتر التحملات الخاص بكهربة حي الفتح، وهل ينص على  عزيز بزايو

 من الأشغال . الانتهاءالى وضعها الطبيعي بعد  الأرصفةإرجاع حالة 

تي يتم إنجازها عن طريق الأشغال ال : ومن خلال جوابه على هذا التساؤل، اوضح السيد الرئيس ان الرليس

التسليم المؤقت، ثم بعد سنة كاملة يتم التسليم النهائي الذي يحتم ب تعلق الأول يالتسليم  :  لنوعين من  خضعتالصفقات 

 بتنفيذ شروطه بما فيها إرجاع الوضعية كما كانت عليه قبل والالتزامنائلة الصفقة التقيد بدفتر التحملات، على الشركة 

 انجاز المشروع .

 .وبعد نقاش مستفيض، احيل  هاته النقحة على التصوي  

 تجدر الإشارة الى انسحاب السيد علي الرايس قبل التصوي  على هاته النقحة

 يجدر التذكير بالتحاا السيدة أشواا الوادي خ ل مناقشة النقحة الثانية.كما 
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 العــــرض:

قام السيد الرئيس بعرض التداول او عدم التداول بشأنها على عموم  ، هذه النقطة قبل مناقشة:  الرليس

المتعلق بالجماعات ، وقد حظيت بالموافقة  443.41من القانون التنظيمي لاقم  82المجلس عملا بمقتضيات المادة 

 على التداول بشأنها .

لكرة القدم سبق للمجلس ان أوضح السيد الرئيس ان اتفاقية الشراكة المتعلقة بإحداث مركز جامعي جهوي و 

 مع  يهاصادق على مقرر يقضي بالموافقة عل، حيث 8088 يونيو 47الدورة الاستثنائية ليوم تداول بشأنها خلال 

تعديل المادة الثالثة منها، وذلك بحذف العبارة التي تشير الى الحصول على التراخيص اللازمة  لإنجاز المشروع 

لكون العقار المخصص لإنجاز المشروع يدخل ضمن النفوذ الترابي لجماعة  ، ضمن التزامات جماعة سيدي افني

( بدلا 8085-8081-8083تيوغزة، كما تم تعديل المدة الزمنية للتمويل الوارد بنفس المادة وتحديدها في سنوات )

يم الاولي إضافة وزارة التربية الوطنية والتعل ، عديلات ايضات(، ومن جملة هاته ال8081-8083-8088من )

تبارها القطاع الوصي على الرياضة، وفي هذا الإطار أضاف السيد ، وباعالاتفاقيةوالرياضة كشريك ضمن أطراف 

إعادة التداول بشأنها خلال  قصدطرف عامل الإقليم  من حديد من الاتفاقيةالرئيس أن رئاسة المجلس توصلت بهذه 

باعتبارها الجهة المكلفة بمنح التراخيص  الاتفاقيةضمن أطراف  مع إضافة جماعة تيوغزة الاستثنائيةهاته الدورة 

اع الرياضة ضمن اطراف ذف قط، وكذا ح ذي تعود ملكيته لجماعة سيدي افنيالمرتبطة ببناء المشروع بالعقار ال

 الاتفاقية ، والتي هي على الشكل التالي :

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

إعادة التداول بخصوص اتفاقية الشراكة المتعلقة بإحداث مركز جامعي جهوي    :  النقحــــة الثالثة

 لكرة القدم بجهة كلميم واد نون
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 المناقشة :

يدخل ضمن النفوذ  " للاحورية " بزايو مشيرا الى ان العقار المسمىوتدخل السيد عزيز  :عزيز بزايو

 العقار. وغزة متسائلا عن الوضعية القانونية لهذايالترابي لجماعة ت

 الأملاك الجماعية ضمنوجوابا على هذا التساؤل أبرز السيد الرئيس ان هذا العقار يندرج  الرليس :

هكتار،  5.7متد على مساحة تقدر ب يمن اي شرط او قيد، و ملكية خاليةبموجب شهادة وذلك ،  لجماعة سيدي افني

  لوضعها رهن إشارة إحداث المركب الجامعي الجهوي لكرة القدم. هكتارات 3 منه تخصصس

وتناولت الكلمة النائبة الخامسة للرئيس ذاهبة الى ان هاته النقطة تكتسي أهمية بالغة، سيما  رقية بوعبيد :

المدينة من مواهب وطاقات شابة واعدة  ما تزخر بهلالرياضية، المرافق  وأن الجماعة في حاجة ماسة الى مثل هاته 

 انشطتها وتنظيم دورياتها الرمضانية. لممارسة وفضاءات رياضية التي لا تجد قاعات ، في شتى أنواع الرياضات

وفي هذا المضمار تساءلت المتدخلة عن الوضعية القانونية للعقار المزمع استغلاله لإحداث هاته المعلمة 

لم يمنعها من  الا ان ذلكعبارة عن هبة مشروطة لإنجاز مقبرة جماعية،  كانة الكبرى، لافتة إلى أن العقار الرياضي

والحرص على  ، ه بنوع من الجدية والمسؤوليةذو أخ ، هذا المشروع الى حيز الوجود بإخراجالمطالبة بالإسراع 

 مثل ما وقع بالنسبة للقاعة المغطاة. يتعثر انجازه ،تحقيقه حتى لا 

 480 تكلفته الاجمالية ب : هذا المشروع الذي تقدر تطرق السيد الرئيس في تدخله  لأهمية: و الرليس

مليون درهم، ومساهمة الجامعة  5مليون درهم، والمجلس الاقليمي بمبلغ  55ستساهم فيه الجهة بمبلغ مليون درهم، 

ستساهم الجماعة بتوفير الوعاء العقاري التابع للملك في حين مليون درهم،  60الملكية المغربية لكرة القدم بمبلغ 

ا السياق عبر السيد الرئيس عن شكره وامتنانه شرط، وفي هذ وأقيد  الخالية  من ايشهادة الملكية الجماعي ذات 

ل وبذالذي ترافع عن هذا الملف  في نفس الوقت للنائب الثالث للرئيس، ورئيس عصبة كلميم واد نون لكرة القدم

ثم انتقل السيد الرئيس ليوضح  الذي ظل يراوده منذ عدة سنين .يستهان بها في تحقيق هذا المشروع  مجهودات لا

تلميذ على صعيد جهة كلميم واد نون   480حيث سيستقبل قرابة  اهمية هذا المركز الجامعي في تربية الناشئة، 

أن انجازه بمدينة سيدي افني يعد مفخرة للإقليم كما  والكروي معا،  ، ما بين التحصيل الدراسي يوازيبشكل 

 يز بنياتها التحتية.وقاطرة للتنمية الرياضية وتعز

شنيض لافتا الى ان الحديث عن مشروع إحداث مركز جامعي اوتدخل السيد ادريس  :ادريس اشنيض 

اهمية هذا المشروع  الاعتباربعين  الأخذجهوي لكرة القدم لا ينبغي أن يكون محط جدال او تجادب الآراء، بل يجب 

يعود  حيثسيدي افني على مستوى جهة كلميم واد نون،  بإقليمالملكية لكرة القدم انجازه الضخم، واختيار الجامعة 

والتنسيق  بشكل مرن ، من اجله استطاع ان يتفاوض الذيالسيد محمد المزدوغي  للرئيس فيه الفضل الى النائب الثالث

ي توفير عقار من ملكها الخاص ، ر الذي لعبته الجماعة فالدو فضلا عن مع الجامعة لتحقيقه على ارض الواقع ،

جدد المتحدث  خلال ذلك ،ومن   سب لولاية هذا المجلس  .تحوبادرة محمودة ست هذا يعد في حد ذاته انجاز كبيرو

يقدر ب  بغلاف ماليمدينة سيدي افني  يكون هذا المشروع من نصيبشكره للنائب الثالث للرئيس الذي أبى إلا ان 

الملكية المغربية لكرة  تضطر الجامعة ذي يجب في نظره الحفاظ على هذا المكسب حتى لامليار سنتيم، الشيء ال 48

هذا واختتم المتدخل كلامه بما يلي : " من لا يشكر الناس لا يشكر الله"  يم الجهة .تحويله الى اقليم آخر من أقال القدم

 .الاتجاهالريادي الذي لعبه النائب الثالث لرئيس المجلس في هذا  للدوراعتبارا 

عن وضعية العقار المتواجد بمنطقة "  متسائلا وتدخل عضو المجلس السيد عمار بهوش :عمار بهوش 

جلب وعقار لإنجاز المشاريع، ال مشيرا الى اهمية  يشوبه أي قيد او شرط ، لاهو ملك جماعي للاحورية" وهل 

 والدفع بعجلة التنمية الى الامام. ، الاستثمار

 .وبعد نقاش مستفيض، أحال السيد الرليس هاته النقحة على التصوي 

 تجدر الإشارة الى انسحاب كل من السيد محند لاشكر والسيدة أشواا الوادي قبل مناقشة هاته النقحة. *

 . السيد علي الرايسكما يجدر التذكير بانسحاب *
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ت وة نص البرقية المرفوعة الى و استنفاذ جدول الاعمال ،  وبعد

 الاستثناليةع ن عن اختتام اشغال الدورة لإالديوان الملكي ، تم ا

 والا من نفس  الواحدةعلى الساعة  70/72/0702المنعقدة يوم 

 اليوم والشهر والسنة اع ه .

 


